

Facultad de Contaduría Pública y Administración*

Antecedentes históricos

El 6 de octubre de 1845, siendo Presidente de la República don José Joaquín Herrera, se estableció la primera escuela para ofrecer enseñanza contable ubicada en la Calle del Angel núm. 5 (Hoy Isabel La Católica). Para dirigir esta institución fue nombrado el señor don Benito León Acosta.

Se impartían estudios sobre teneduría de libros con duración de cuatro años.

Desafortunadamente, su existencia fue muy efímera, pues sólo duró dos años, ya que por causa de la invasión norteamericana en 1847 tuvo que suspender sus actividades y cerrar sus puertas.

Casi siete años después, el 28 de enero de 1854, el Presidente de la República, general don Antonio López de Santa Anna, expidió un decreto por el que se reanudaban las actividades de la citada escuela, otorgándosele el nombre de Escuela Especial de Comercio. Se inscribieron un total de 81 alumnos y fue nombrado Director don Eugenio Clairín.

El Plan de Estudios incluía las siguientes materias:

- Contabilidad, en todos los Sistemas de Cálculos Mercantiles.
- Elementos de Economía Política.
- Estadística Comercial, Monedas, Pesas y Medidas comparadas, Cambios, Bancos y Compañías de Seguros.
- Perfeccionamiento del Idioma Castellano.
- Francés, Inglés y Alemán.
- Geografía Aplicada y Dibujo de Planos.
- Estudios prácticos de Correspondencia Mercantil.
- Historia General del Comercio.
- Nociones de Legislación Mercantil.

Algunos meses más tarde, el 10 de julio de 1854, aparece un nuevo decreto ordenando que se dé preferencia a los alumnos egresados de dicha escuela para ocupar plazas vacantes o de nueva creación en la Administración Pública.

El 2 de diciembre de 1867, por Decreto Presidencial esta Institución recibió la denominación de Escuela Superior de Comercio y el 15 de junio de 1868 el ilustre Presidente de la República, licenciado don Benito Juárez, por medio del Ministro de Justicia e Instrucción Pública, don Antonio Martínez Castro, expide la Ley Orgánica de Instrucción Pública en el Distrito Federal, incluyéndose el plan de estudios que debería aplicarse en la citada escuela contable.

Los profesores y las asignaturas con que esta época inauguró sus actividades fueron: Jesús Fuentes y Muñoz, en Aritmética Mercantil; Bernardino del Raso, Teneduría de Libros, José María Baranda, Geografía, Estadística Mercantil e Historia del Comercio; Manuel Payano, Economía Política y Teoría del Crédito; José María Herrera, Derecho Mercantil y Marítimo.

Por Decreto Presidencial el 14 de enero de 1869, la escuela fue denominada Escuela Superior de Comercio y Administración y en el año de 1871 se crearon las carreras de «Empleado Contador» y «Corredor Titulado».

* Texto presentado por la Dirección.

1. Creación de la Carrera de Contador

El 21 de octubre de 1902 fue nombrado Director de la Escuela Superior de Comercio y Administración, el licenciado Joaquín D. Casasús, que impulsó intensamente la enseñanza de la Contaduría.

Fue en la Gestión Administrativa del licenciado Casasús, el 7 de enero de 1905, cuando por Decreto Presidencial se crearon las carreras de «Contador de Comercio», «Actuario» y «Profesor de Escuela Superior de Comercio».

2. Primer Examen Profesional

El 25 de mayo de 1907 es una fecha memorable para la Contaduría por haberse realizado el primer Examen Profesional que fue sustentado por el señor Fernando Diez Barroso quien es considerado como el precursor de la profesión en México. El tema de la tesis fue sobre «Los Bancos Hipotecarios» y el caso práctico versó sobre «Las Sociedades Cooperativas». El Jurado calificador estuvo integrado por los señores: licenciado Miguel Lanz Duret, licenciado Pascual Luna y Parra, profesor Rafael Sierra, profesor Julián Arias y profesor Luis G. Aragón. El Director de la Escuela en esa época era el señor Javier Arragoiz que sustituía al notable licenciado en Derecho, Economista y Financiero, don Joaquín Casasús, que había partido para Washington a ocupar el cargo de Embajador de México.

Tres meses después de haber presentado el primer Examen Profesional de la carrera de Contador, Diez Barroso fue nombrado «Catedrático de Operaciones Financieras» en el Instituto Nacional para Estudios Preparatorios y Mercantiles. Esto ocurrió el 29 de agosto de 1907.

En 1910, el citado instituto le recomendó la cátedra de Teneduría de Libros y en 1913 la propia Escuela Superior de Comercio y Administración lo llamó para que impartiera esta misma asignatura. Posteriormente, en 1919 le otorgaron la cátedra de Prácticas Comerciales. En 1920 se le nombró Profesor de segundo curso de Contabilidad Superior. En este mismo año fue nombrado Prefecto Maestro de la Escuela Comercial Doctor Mora y jefe de clases de teneduría de libros y contabilidad en la Escuela de Comercio. Por último, el 2 de enero de 1922 se le nombró Inspector Técnico de la Dirección de Enseñanza, Industrial y Comercial.

3. Primera Asociación de Contadores Públicos

Un dinámico grupo de entusiastas Profesores de la Contaduría, encabezados por el primer Contador Titulado, Fernando Diez Barroso y por varios Ex-Directores de la escuela se reunieron el 11 de septiembre de 1917 y motivaron el nacimiento de la asociación de Contadores Públicos titulados que en 1923 se transformó en el Instituto de Contadores Públicos Titulados de México.

El 12 de septiembre de 1955 se modificó la estructura de éste para convertirse en el Instituto Mexicano de Contadores Públicos, A.C., Organismo Nacional que afilia a más de 40 Colegios Estatales e incluye un número superior a ocho mil Contadores Públicos en todo el País.

El Instituto organizó en 1923 con 23 miembros y su primer Consejo Directivo se formó por los siguientes Contadores Públicos: Fernando Diez Barroso, como Presidente Honorario; Luis Montes de Oca, Presidente; Rafael Mancera Ortiz; Secretario; David Thierry, Roberto Casas Alatríste, Primer Vocal y Santiago Flores, Segundo Vocal.

En la Entidad

El antecedente inmediato de la Facultad de Contaduría Pública y Administración se tiene en la llamada Escuela de Contadores, dirigida por el C.P. Héctor V. Santos en donde se impar-

tía la carrera de Contador Privado y su ubicación se tenía en la calle de Juárez entre Arteaga y Carlos Salazar.

Razones o Causas

A raíz del establecimiento de la UANL en 1933 se hacía notar la necesidad de una Institución Pública en Nuevo León que atendiera la formación de los jóvenes en las áreas de Contaduría y Administración a nivel Licenciatura, ya que en la entidad sólo existían escuelas de Contador Privado entre las que destacan la Escuela de Estudios Contables del Instituto Técnico y de Estudios Superiores de Monterrey, que impartía la carrera de Contador Público desde 1943, así como las dos escuelas incorporadas a la UANL: La Escuela de Comercio y Administración de Monterrey y la Escuela de Contadores Públicos; estas escuelas solo existieron durante algunos años y graduaron aproximadamente a 70 Contadores Públicos.

Fundadores, fechas, locales y primeras actividades

Trece años antes de que la Universidad Nacional Autónoma de México otorgara el rango de Facultad a la Escuela de Comercio y Administración se realizó en nuestro estado un promisorio acontecimiento que daría impulso decisivo y contundente al desarrollo académico universitario del noreste del país: el 13 de octubre de 1952 nació la Facultad de Comercio y Administración de la Universidad de Nuevo León.

El día dos de septiembre de 1952 se presentó ante el Rector de la Universidad de Nuevo León, licenciado Raúl Rangel Frías, una comitiva encabezada por el C.P. don Ramón Cárdenas Coronado y formada además por los Contadores Públicos Rodrigo Treviño Madero, Julio R. de la Garza, Tomás Escamilla Márquez y Rodrigo J. García, con la iniciativa de que se implantara la Facultad de Comercio y Administración.

El 19 de septiembre del mismo año, el H. Consejo Universitario resolvió aprobar la propuesta.

Primer Plan de Estudios

El Plan de Estudios que se aprobó para esta nueva Institución Universitaria donde se impartiría la carrera de Contador Público y Auditor, fue el siguiente:

Primer Año

- Contabilidad, Primer Curso
- Prácticas Administrativas y Comerciales
- Cálculos Mercantiles
- Economía, Primer Curso
- Nociones de Derecho Civil
- Derecho Constitucional
- Sociología
- Historia del Comercio

Segundo Año

- Contabilidad, Segundo Curso
- Cambios, Arbitraje y Metales Preciosos
- Principios de Organización Administrativa y Contable
- Derecho Mercantil, Primer Curso
- Matemáticas Financieras, Primer Curso

Economía, Segundo Curso
Derecho Administrativo
Derecho del Trabajo

Tercer Año

Contabilidad, Tercer Curso
Contabilidad de Sociedades
Matemáticas Financieras, Primer Curso
Contabilidad de Costos Industriales
Derecho Mercantil, Segundo Curso
Derecho Fiscal, Primer Curso
Contabilidad Mecanizada
Ética Profesional y Tesis

Acto de Inauguración

El 13 de octubre de 1952, siendo Presidente de la República el señor don Adolfo Ruiz Cortinez y Gobernador del Estado el doctor Ignacio Morones Prieto, se realizó en el Aula Magna de la Universidad la ceremonia de inauguración de la Facultad de Comercio y Administración.

Al acto asistieron, entre otros, los siguientes invitados:

Licenciado Raúl Rangel Frías
Rector de la Universidad de Nuevo León

Señor Alfredo Garza Ríos
Alcalde de Monterrey y Representante personal del C. Gobernador del Estado

C.P. Roberto Casas Alatríste
Ex-Director de la Escuela de Comercio y Administración de la Universidad Nacional Autónoma de México

C.P. Alfonso G. Carrasco
Representante de la Escuela Superior de Ciencias Económicas Administrativas y Sociales del Politécnico Nacional, cuyo Director era el C.P. Armando Cuspinera

C.P. Wilfrido Castillo Miranda
Director de la Escuela Nacional de Comercio y Administración de la Universidad Nacional Autónoma de México

C.P. Germán Pérez Duarte
Secretario del Colegio de Contadores Públicos de México, A.C.

C.P. Juan Loyo Hidalgo
Representante del Patronato para el Fomento de la Contabilidad.

C.P. Ramón Cárdenas Coronado
Fundador y primer Director de la Facultad

Durante el desarrollo del acto tomaron la palabra el licenciado Raúl Rangel Frías, C.P. don Ramón Cárdenas Coronado, C.P. Roberto Casas Alatríste, C.P. Wilfrido Castillo Miranda, C.P. Germán Pérez Duarte Coronado.

El señor Rector de la Universidad, licenciado Raúl Rangel Frías expresó, entre otros, los siguientes conceptos:

«Con toda sencillez que corresponde a los actos de la Universidad, con aquella sencillez precisada por la intención de mostrar las estructuras esenciales y la transparencia de los propósitos, se ha organizado la ceremonia de esta noche, ceremonia a la cual se asiste con aquel sentimiento indefinible que acompaña al nacimiento de un nuevo ser, es éste caso un nuevo hijo que aumenta la cordial familia de la Universidad de Nuevo León».

Al concluir su discurso, el señor Rector declaró solemnemente inaugurada la Facultad a nombre de la Universidad de Nuevo León.

Por su parte, el director Fundador don Ramón Cárdenas Coronado, en su emotivo mensaje manifestó:

«Nos hemos dado cita hoy para celebrar un acontecimiento que habrá de pasar a los anales de la historia educativa de nuestra ciudad, de nuestro estado y del norte de nuestra República: La Universidad de Nuevo León, nuestra Máxima Casa de Estudios, ha dado albergue y ha contraído promesa de auspiciar y alentar a esta nueva escuela, que desde hoy lleva el nombre de Facultad de Comercio y Administración».

«Se inicia nuestra Facultad con las características de todo aquello que está destinado a ser grande, nace pequeña y modesta; pero en ella, todos y cada uno de los Contadores Públicos, regiomontanos o no que hemos elegido a Monterrey, ciudad de trabajo incesante, para actuar y desenvolvernos, y que Monterrey nos ha cobijado tan solícitamente, tenemos toda nuestra fe y un deber de gratitud que sin duda alguna, procuraremos cada quien de acuerdo con nuestras posibilidades, revestir en los espíritus ambiciosos de nuestra juventud, por el bien de la Patria, por el progreso de México y por el prestigio y honor de nuestra propia profesión».

El ilustre maestro universitario, C.P. Roberto Casas Alatríste, representando a la profesión, felicitó a las autoridades universitarias y, entre otras expresiones, dijo: «Creo que la Universidad de Nuevo León, al decidir la fundación de esta Facultad, ha hecho una obra patriótica de gran interés social».

«Esta institución, hoy inaugurada, ofrecerá al público profesionales bien preparados técnicamente que contarán además con una cultura universitaria y que habrán pasado por pruebas similares a las que pasan los profesionales de la misma índole en escuelas de mayor experiencia, porque son más antiguos y cuyos buenos frutos han sido amplia y justamente reconocidos como buenos, por quienes han utilizado los servicios de esos profesionales... permítanme hacer votos por que esta nueva dependencia universitaria tenga una larga vida y produzca óptimos frutos».

El entonces Director de la Escuela Nacional de Comercio y Administración de la Universidad Nacional Autónoma de México, C.P. Wilfrido Castillo Miranda, en un enfático llamado a los maestros que asumirían las cátedras de la nueva Facultad, les precisó:

«Tienen que dejar su nombre bien puesto y recuerden que necesitan preparar a Contadores Públicos Honorables, eficientes y capaces, para el prestigio de su Estado y el porvenir de su Patria».

El C.P. Germán Pérez Duarte, que era el Secretario del Colegio de Contadores Públicos de México, A.C. alentó a los integrantes de la nueva institución motivándolos a superarse:

«Hacemos votos, además, porque las labores tan arduas que principian ahora y que continuarán durante muchos años tengan un fruto y que este fruto se traduzca en la recepción de numerosos profesionales, de numerosos Contadores Públicos, que se preocupan por poner en alto el prestigio de México, el prestigio de Nuevo León y el prestigio de la Contaduría Pública».

Catedráticos Fundadores

El personal docente con el que se inició sus actividades académicas la Facultad se formó por diez catedráticos.

C.P. Ramón Cárdenas Coronado
C.P. Héctor Sepúlveda García
Licenciado Mario Cantú Leal
C.P. Nicolás Gómez Pimienta
Licenciado Oscar Ayarzagotía

C.P. Tomás Escamilla Márquez
Licenciado René Javier González
Licenciado Jesús C. Treviño
Licenciado Manuel Villarreal Flores
C.P. José Juan González Rivas

Primeros Alumnos

Al iniciar sus actividades la Facultad, el 10. de octubre de 1952, se inscribieron 16 alumnos en el primer año:

Luis Barona Garza
Francisco A. Cárdenas Morales
Filiberto Chávez Pérez
Angel Mario de León Salinas
César Flores Villarreal
Matías Garza García
Alonso Longoria Segura
Servando Marroquín Rojas
Luis Martínez Contreras
Benito Pérez Santos
Armando Rodríguez Rodríguez
Rodolfo Sánchez López
Jaime Sepúlveda Treviño
Fernando Sordo González
Julio César Torres Fernández
Abigaíl Villarreal Cortés

Trayectoria y Etapas de la Institución

La Facultad inició sus labores en un modesto local ubicado en la esquina sureste de las calles Juárez y 5 de Mayo en donde estuvo casi un año. Posteriormente, en 1953 cambio su domicilio a Emilio Carranza y 15 de Mayo, lugar donde permaneció durante dos años. Al año siguiente en 1956, en Hidalgo y Zarco. En 1957 en la calle Morelos, entre Doctor Coss y Diego de Montemayor. De 1958 a 1961 en Diego de Montemayor y Abasolo. Por último, después de muchos afanes de un grupo de entusiastas maestros, particularmente de don Ramón Cárdenas, quedó finalmente ubicada en el año de 1961 en el Campus Universitario, donde se encuentra hasta la fecha.

Actividades Académicas y Científicas especiales o aquellas en las cuales la Institución haya destacado

Surgimiento:

La historia del centro de investigaciones se remonta a la época en que el local de la Facultad pasó a formar parte de la Ciudad Universitaria en el año de 1961.

Localización:

Se localiza en la Biblioteca de la facultad «Ramón Cárdenas Coronado», ubicada en el lado oriente de la facultad, en la parte noreste de la planta baja de este edificio.

Dirección:

El 23 de noviembre de 1962 el entonces Rector de la Universidad, don José Alvarado, nombra Director del Centro de Investigaciones a don Ramón Cárdenas Coronado.

Se constituyó por 4 Seminarios:

- Contabilidad
- Administración, Pública y Estudios Fiscales
- Auditoría
- Costos y Organización Industrial

Objetivos:

- Concentrar actividad investigativa por medio de seminarios especializados y áreas funcionales.
- Fomentar el desarrollo y difusión de nuevos conocimientos y aplicaciones de Contaduría, Administración y áreas relacionadas.
- Impulsar el Academismo y la Didáctica; Capacitar a Maestros e Investigadores.
- Proyectar la Imagen Institucional tanto interna como externamente.

Funciones:

- Se impulsa la Actividad Investigativa, su aplicación Didáctica, la Promoción Editorial y Difusión Académica.
- Se estimula la edición de Libros, Revistas, Boletines y Apuntes Técnicos.
- Se organizan Conferencias, Seminarios, Cursos y Mesas Redondas.

Investigaciones abarcan campo académico, profesional social

Temas: Desarrollo, Objetivos Educativos, Adecuación de los Planes y Programas a la Dinámica de la Sociedad Moderna, Nuevos Sistemas de Enseñanza, Mercado de Trabajo, Capacitación Profesional, Factores Motivacionales, Métodos de Evaluación Planeación de Recursos Humanos, etcétera.

Actualidad: El Centro de Investigaciones y Apoyo a la Docencia tiene como objetivo fundamental la evaluación del nivel académico de estudiantes y maestros fomentando su inquietud por investigar.

Se ha estructurado en tres divisiones: Investigación, Apoyo a la Docencia y Extensión

1. División Investigación: Se ocupa de promover y supervisar los Proyectos de Investigación de la Facultad.
2. División de Apoyo a la Docencia: servir a la comunidad académica de FACPYA mediante cursos, publicaciones y seminarios en ésta área, nuestro orgullo y pasión es el Diplomado Pedagógico.
3. División de Extensión: nuestra Facultad ha logrado proyectar una imagen de primer nivel en el área de Capacitación de Ejecutivos, toda vez que va alimentando la demanda de Empresas de Sector Privado y Público interesadas en nuestros programas de capacitación.